

Zeitschrift: Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber: Organización de los Suizos en el extranjero
Band: 48 (2021)
Heft: 1

Artikel: Las mujeres ante su derecho de voto y de elegibilidad
Autor: Hirschi, Eva
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1052315>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Un motivo de gran impacto: el sacudidor de alfombras. Cartel de campaña contra la propuesta de sufragio femenino, impulsada por el cantón de Zúrich, en 1947.

Foto Keystone



“Un pueblo libre necesita mujeres libres”, rezaba uno de los argumentos de los partidarios del proyecto (1946).

Archivo de Carteles del Museo de Diseño de Zúrich



prosperó: aunque argumentó que el derecho al voto, inscrito en la Constitución, abarcaba también a las mujeres, los jueces consideraron que este razonamiento era “algo tan nuevo como temerario”.

Muy alto el precio a pagar

Desde inicios del siglo XX, cada vez más mujeres –y hombres– empiezan a abogar por el sufragio femenino. Mientras el gobierno federal aborda el asunto con lentitud, algunos cantones toman cartas en el asunto. Los cambios sociales de finales de los años 1960 logran vencer finalmente las reticencias de la Confederación. El último cantón en introducir el voto femenino fue Appenzell Rodas Interiores, en 1990, por orden del Tribunal Federal.

“Siempre se necesitó mucha voluntad para todo”, comenta Hanna Sahlfeld. Fue reelegida en 1975 con amplia mayoría de votos, pero posteriormente dimitió. Debido a su actividad política, su esposo no pudo encontrar trabajo en la Suiza Oriental. La familia abandonó Suiza y empezó una nueva vida cerca de Colonia. Hanna Sahlfeld es una de esas pioneras que allanaron para las mujeres de las siguientes generaciones el camino hacia el Palacio Federal. En su honor se colocaron placas en sus antiguos pupitres. “La lucha valió la pena”, concluye Sahlfeld, aunque ella y su esposo tuvieron que pagar un alto precio por ello en su vida personal. Hoy en día, la igualdad de género se da por sentada. “Sin embargo, agrega, si las mujeres no defienden estos logros, podrían volverlos a perder muy rápidamente”.

Para mayor información sobre los cincuenta años del sufragio femenino en Suiza, consúltese www.ch2021.ch

Las mujeres ante su derecho de voto y de elegibilidad

Desde hace cincuenta años, las mujeres suizas tienen derecho al sufragio, tanto activo como pasivo. Su presencia en los órganos políticos va en aumento. No obstante, para lograr una representación de género equitativa queda camino por recorrer.

EVA HIRSCHI

En 2019, fueron 84 las mujeres elegidas al Consejo Nacional: 20 más que en 2015. Desde la introducción del sufragio femenino, en 1971, nunca se había visto un incremento tan espectacular. Y nunca antes había sido tan elevado el porcentaje de mujeres en el Consejo Nacional: 42%. Por su parte, el Consejo de los Estados registró al menos un cambio de tendencia: después de doce años con cada vez menos mujeres, el porcentaje femenino alcanzó un nuevo récord: 26%. “Es una señal positiva y que, además, urgía; refleja el espíritu de la época, así como la huelga de las mujeres”, afirma Kathrin Bertschy, Consejera Nacional por parte de los Verdes Liberales. Esta bernesa es Copresidenta de *alliance F*, una asociación suprapartidista de organizaciones de mujeres que pugna, entre otras cosas, por una representación de géneros más equilibrada en el interior del Parlamento. Asimismo, *alliance F* es responsable de la campaña “*Helvetia ruft*” [“*Helvetia te llama*”], cuyo objetivo es impulsar sistemáticamente a potenciales candidatas.

“Hemos urgido a los partidos y a los responsables de las listas a incluir a mujeres en las listas, colocándolas en buena posición; asimismo, hemos organizado talleres y programas de orientación para candidatas”, explica Flavia Kleiner, una de las iniciadoras de “*Helvetia ruft*”. “Nuestro objetivo no es lograr la imparcialidad, sino una representación correcta de la población suiza. Al fin y al cabo, las mujeres constituyen la mitad de la población”, asevera Kleiner.

El objetivo: superar un retraso de 170 años

Pero, ¿por qué tuvieron que pasar 50 años para que aumentara significativamente la presencia femenina en el Parlamento? “Es como en una carrera de relevos”, explica Kleiner: “los hombres cuentan con una ventaja de unos 170 años; por eso no es sorprendente que lleve tiempo alcanzarlos”. Las estructuras fueron hechas por hombres para hombres, agrega Bertschy: “Cuando se introdujo el sufragio femenino,

no se aprovechó la oportunidad para instituir una representación proporcional de género, como es el caso para los cantones o las regiones lingüísticas en el Consejo Nacional. El Estado Federal se basa en una serie de cuotas. Yo formo parte, por así decirlo, de la cuota bernesia”.

Durante mucho tiempo, no solo eran pocas las mujeres electas, sino que se presentaban también pocas candidatas. En opinión de Flavia Kleiner, esto se debe ante todo a obstáculos estructurales: “No es fácil compaginar la labor política y la familia. Las reuniones y los actos suelen celebrarse por la noche o los fines de semana. Además, la cultura política sigue estando dominada por los hombres, y en ese medio el trato es a veces bastante rudo. Además, los medios de comunicación son más intransigentes con las mujeres”.

De ahí que los cargos políticos pierdan atractivo para las mujeres, por lo que cuesta más convencerlas para que sean candidatas, afirma la politóloga Sarah Bütkofer, quien investiga la participación de las mujeres en la política; opina que los partidos son los más indicados para actuar: “En Suiza, los partidos están organizados a nivel cantonal. Por eso, están en condiciones de incentivar a las mujeres y colocarlas en buena posición en las listas”.

Ser elegido al Consejo Nacional o al Consejo de los Estados suele suponer cierta experiencia a nivel cantonal: casi nadie da el salto directamente al Parlamento Nacional. “Quien actúa a nivel nacional es la dirección de los partidos. Por eso hay que incentivar a las mujeres ya desde el nivel cantonal y municipal, para luego contar con candidatas calificadas para ocupar cargos más elevados”, dice Bütkofer.

¿Exceso de cautela o falta de confianza?

Pero precisamente a nivel cantonal estamos en Suiza aún lejos de la igualdad de género. En 2019, el porcentaje de mujeres en los parlamentos y gobiernos cantonales era del 25 al 29%. Si bien Basilea-Ciudad logró aumentar hasta un 42% la cuota de mujeres en el parlamento cantonal a finales de octubre de 2020, en el mismo lapso el cantón de Argovia recurrió exclusivamente a hombres para integrar su Consejo de Estado; y en su parlamento cantonal, la proporción de mujeres incluso se redujo.

Martina Sigg, Presidenta de las Mujeres del PLR, considera que este resultado es insuficiente: “En algunos distritos resulta incluso difícil encontrar mujeres. Son más reservadas y más renuentes a asumir responsabilidades políticas. Con frecuencia hay que salir a buscarlas y tratar de convencerlas. Es raro que se presenten espontánea-

mente”. De ahí la importancia a sus ojos de campañas como “*Helvetia ruft*”. Ello no obstante, cuando se trató de renovar el gobierno cantonal de Argovia, en 2019, Martina Sigg optó por el candidato masculino, Jean-Pierre Gallati de la UDC, y no por Yvonne Feri, del PSS. “La UDC tenía derecho a ese escaño y él era, en mi opinión, el más indicado para ocupar el cargo. También hay que definir lo que se quiere representar: ¿a los partidos o a los géneros? Para mí los partidos tienen prioridad, aunque por supuesto me habría gustado que el PSS designara a una candidata competente”.

Haciendo política al margen de los partidos

Ser candidata es una cosa y votar otra muy distinta, y las mujeres suizas siguen siendo renuentes a emitir su voto: así, el estudio electoral suizo *Selects* revela que en las elecciones federales de 2019 votaron el 49% de los hombres, frente al 41% de las mujeres únicamente.

¿Acaso desalienta a las mujeres el aspecto institucionalizado de la política? En realidad, éstas no dudan en comprometerse con las causas políticas, como lo demostró su huelga de 2019, en la que salieron a la calle cientos de miles de mujeres. “Yo también participé en esta huelga y desde hace dos años estoy comprometida con la comisión federal ‘dini Mueter’ (EKdM), un grupo de presión que fundamos después de la huelga para lograr mejores condiciones laborales en el sector del cuidado infantil”, afirma Lina Gafner.

Esta mujer de 38 años tomó la decisión deliberada de no afiliarse a ningún partido. “No me gustan las luchas de poder ni los cultos a la persona, ni quiero alinearme con una política de partido. Lo que a mí me importa son las reivindicaciones concretas”. Tal es el objetivo también por el que pugna la EKdM a nivel político, como grupo de presión. “Pero en lo personal, no me presentaría como candidata a un cargo político. No me gusta la manera como está estructurado todo esto y sería difícil compaginar esta responsabilidad con mi vida familiar”, declara Lina Gafner.

Por su parte, la Consejera Nacional Kathrin Bertschy, si bien está a favor de las formas alternativas de participación política, no deja de señalar: “Es importante que también haya mujeres en el Parlamento y no lo dejen todo en manos de los hombres. Porque es allí donde ellas pueden lograr los mayores cambios y mejorar el marco legal a favor de las mujeres”.



En palabras de Flavia Kleiner, “los hombres cuentan con una ventaja de unos 170 años”, por lo que se necesitará tiempo para superar este retraso.



Acerca del incremento de la presencia femenina en el Parlamento, Katrin Bertschy opina: “Es una señal positiva y que, además, urgía”.



Sarah Bütkofer: “Los partidos están en condiciones de incentivar a las mujeres y colocarlas en buena posición en las listas.”